

**Zeitschrift:** Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse  
**Herausgeber:** Union syndicale suisse  
**Band:** 75 (1983)  
**Heft:** 1

**Artikel:** Pour connaître la politique sociale  
**Autor:** Béroux, Gérald  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-386133>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Pour connaître la politique sociale

Par *Gérald Béroux*

On sait les enjeux qui sont liés aux débats actuels sur la politique sociale en Suisse, on connaît les menaces qui se concrétisent de jour en jour. Dans ce contexte, on assiste à un réjouissant développement de la réflexion et de l'étude des principales dimensions de l'action sociale et sanitaire. En Suisse romande, plusieurs ouvrages ont été publiés au cours de l'année 1982, ils traitent de thèmes contraux, nous en avons retenu deux: l'emploi et la vieillesse.

## Emploi et politique sociale

Cet ouvrage arrive à un moment marqué par les tensions: montée du chômage, automatisation, difficultés économiques de nombreuses entreprises, concurrences internationales, coûts et types de production. Ces récents développements, qui sont la toile de fond de l'ensemble des textes d'«Emploi et politique sociale», posent des problèmes fondamentaux à notre société et à son mode de concevoir la production, le travail et l'emploi. Aussi, les diverses contributions d'auteurs venant des administrations publiques, de l'université ou des syndicats, peuvent se rassembler sous différents thèmes:

- Le premier pourrait regrouper les problèmes d'emploi en liaison avec le chômage et la restructuration de l'économie. Dans cette perspective, on trouvera également deux textes sur les relations entre les syndicats et l'emploi; le premier sur le droit au travail et sur le «retard» du droit du travail; le second se penchant davantage sur l'action du syndicalisme en matière d'emploi.
- Le deuxième aspect rassemble des contributions relatives à des catégories sociales déterminées. Ainsi, on remarquera des études sur la question des débouchés après des études supérieures, sur la situation de l'emploi féminin et de la politique d'égalité des sexes, sur l'«intégration professionnelle des adolescents handicapés», sur les travailleurs frontaliers dans les cantons de Genève, Valais, et Tessin, ainsi que sur la politique à l'égard des travailleurs immigrés.
- Deux études plus juridiques figurent dans l'ouvrage; l'une sur la conception de l'assurance-chômage; l'autre sur le problème des emplois perdus suite à une atteinte de la santé.

Puis viennent deux textes généraux qui donnent une illustration des perspectives à venir: le premier sur la prospective de l'emploi en liaison avec la démographie; le second sur les axes d'évolution de la sécurité sociale.

On choisira ce livre, solide et documenté, pour mieux comprendre où nous nous trouvons en matière d'emploi et quels sont les problèmes qui se trouvent actualisés par toute une série de phénomènes nouveaux, tout en se souvenant que ces questions ne sont pas éphémères et limitées, comme le souligne un des auteurs:

«L'enjeu de la politique de l'emploi dépasse largement le plein et le meilleur emploi. La difficile question des finalités ne peut pas être éludée. Il importe, à nous et aux générations à venir de savoir quels produits, pour quel monde, nous fabriquons; au nom de qui et pour qui on le fabrique. La finalité de l'emploi n'est pas seulement économique, elle relève de l'éthique.»

### **Vieillir aujourd'hui et demain**

Ce livre est vraiment un ouvrage d'importance, non seulement par le sujet qu'il aborde ou par son volume impressionnant (plus de 550 pages), mais, et c'est assez rare pour le relever, par la diversité des multiples contributions qui révèle un véritable débat: prises de positions, arguments, explications et développements animent l'ensemble des textes. Relevons quelques aspects de cette étude:

- Le vieillissement de la population frappe tout observateur. Depuis le début du siècle, le nombre des personnes de plus de 65 ans est en passe de quintupler, celui des plus de 80 ans se multiplie par 10. Les personnes de 65 ans et plus pourraient atteindre le quart de la population vers 2040 selon une estimation moyenne.
- Malgré l'image d'une société d'opulence, le statut de troisième âge est souvent synonyme de précarité, ceci aussi bien au niveau financier, social ou personnel. Nous nous sommes éloignés du mythe du «bon vieux temps» où la situation des vieux n'était pas idyllique. L'AVS et les améliorations des rentes ont fait progresser le sort de cette catégorie sociale. Mais il reste des «poches de pauvreté» qu'il s'agit de faire régresser.
- Si l'on entend éviter le parage en asile, «refuge de pauvreté», il est essentiel de mettre en place d'autres moyens de prise en charge médico-sociale (par ex.: soins et aide à domicile), qui sont par ailleurs moins coûteux que les placements en institution et qui permettent de laisser aux personnes âgées leur insertion au sein du tissu social.
- Car un des problèmes qui retient l'attention de l'ensemble des auteurs est l'exil, l'isolement, auxquels les vieux ont soudain à faire face. Afin d'éviter qu'elles ne deviennent les «immigrés de notre temps» et qu'elles puissent poursuivre l'épanouissement de leur personnalité, les personnes âgées doivent pouvoir bénéficier d'une politique sociale plus humaine (amélioration des conditions de vie de rentiers démunis, obtention de soins, aménagement et modernisation des logements, déploiement des possibilités d'échanges et d'insertion sociale, etc.). Rien de moins, pour l'ensemble des classes d'âges, que d'apprendre à vivre ensemble.

## **Références:**

Pierre Gilliland, «Vieillir aujourd’hui et demain», 568 pages, A5, Editions «Réalités sociales», Lausanne, Fr. 35.–.

Philippe Bois et Pierre-Yves Greber, «Emploi et politique sociale», 272 pages, format 16×24 cm., broché, Fr. 27.–.

-----

## **Bulletin de commande**

*Les commandes passées au moyen de ce bulletin bénéficient d'un rabais de Fr. 5.– par livre*

Adresse: Réalités sociales, case postale 797, 1001 Lausanne (CH)  
Veuillez me faire parvenir:

exemplaire(s) de l’ouvrage: «Vieillir aujourd’hui et demain»  
 exemplaire(s) de l’ouvrage: «Emploi et politique sociale»

Nom, Prénom: \_\_\_\_\_

Adresse: \_\_\_\_\_

Date: \_\_\_\_\_

Signature: \_\_\_\_\_

